

Con gran pesar despedimos hoy los restos mortales del maestro de la medicina dominicana, Profesor Meritísimo y pasado rector de nuestra academia, doctor **Francisco Rafael Guarocuya Batista del Villar**.



Al cumplir con la honrosa obligación de hablar del doctor Guarocuya Batista del Villar hay diferentes aspectos a los que podemos referirnos de este eminente médico dominicano, profesor universitario, investigador, político escritor, poeta, gremialista, gerente, y extraordinario ser humano, haremos énfasis en los aspectos más relevantes de su vida académica y profesional.

Nació en Bonaó, Provincia Monseñor Nouel el 20 de mayo de año 1934. Fueron sus padres **Francisco Antonio Batista García y Belén del Villar Robles**.

Era el mayor de los cuatro hijos que procreó el matrimonio Batista Belén. Le sobreviven sus hermanos

Bolívar y Bennier

y

su esposa

Margarita Catrain

, catedrática de la Facultad de Humanidades de la UASD y sus hijos

Olivier, Vicente, Odile, Guarocuya Reyis

.

Realizó sus estudios de medicina en la universidad de Santo Domingo, hoy Universidad Autónoma de Santo Domingo, del 1950 al 1956, graduándose con el lauro académico de Magna Cum Laude, y su tesis de grado fue premiada con medalla de oro (Premio Latinoamericano de la Alianza Francesa, abril del año 1956).

Realizó sus estudios de postgrado en Cardiología Pediátrica y Cardiología del Adulto, en Francia del 1956 al 1959, becado por el gobierno francés. Reconstruyó en la Facultad de Medicina de la Universidad de París, un corazón fetal de 103 días, que por la calidad del trabajo científico realizado, le permitió ingresar a la Sociedad de Anatomía de París, **Pieza que se exhibe de modo permanente en Museo de Anatomía de París con el nombre de**

señor Batista del Villar, Santo Domingo, República Dominicana”

Continuó sus estudios de postgrado en Washington D.C. en Medicina Interna (Enfermedades Cardiovasculares), en la Universidad de Howard.

Regresa al país en el año 1963, dedicándose al ejercicio profesional con un excelente desempeño y apegado a los valores y principios éticos en diferentes instituciones públicas y privadas, ocupando los siguientes cargos: Jefe de los servicios de cardiología de los hospitales doctor Rodolfo de la Cruz Lora, doctor R. Francisco Moscoso Puello y doctor Luís Eduardo Aybar.

En el año 1964, junto a los doctores Ángel Chang Aquino y Héctor Mateo Martínez, fundó el Instituto Dominicano de Cardiología, labor reconocida a nivel mundial, cuando el Colegio Americano de Cardiología en el año 1968 lo hace miembro como investigador con el más alto nivel y le entrega una placa dorada en New York.

Con el aval de nuestra academia en el 1967 organizó los cursos de cardiología, siendo el responsable principal de la formación en el país de los primeros 15 cardiólogos dominicanos y en ese mismo año junto a otros profesionales de la cardiología crea la primera Unidad de Resucitación Cardiopulmonar.

En el año 1969 organizó la Unidad de Cuidados Coronarios del Centro Cardiovascular, experiencia de la que se deriva un modelo válido para los países de América Latina, del cual fue vocero en diferentes eventos nacionales e internacionales.

Fue co-fundador y director de la Revista Archivos Dominicanos de Cardiología (1966- 1970).

Director de la Revista Archivos Dominicanos de Angiología (1972-1974).

En relación a la carrera docente y académica del doctor Guarocuya Batista del Villar, la misma se inicia como monitor en la FCS-UASD en el año 1953 .

- Profesor de grado y postgrado desde el año 1965.

- Promovido a la categoría de Profesor Adjunto en el año 1970.

- Promovido a la categoría de Profesor Titular en el año 1974.

ü Atendiendo a sus relevantes méritos científicos, académicos y profesionales, el Consejo Directivo de la Facultad de Ciencias de la Salud, mediante la resolución fcs-002-04 d/f 19-enero-2004, designó con su nombre el aula 100 del edificio de medicina doctor Defilló.

ü Por su sobresaliente desempeño en la docencia, la investigación, la extensión y aportes a la cultura, al progreso y desarrollo de los servicios de salud del país, por recomendación de la Asamblea de la FCS, el Consejo Universitario lo reconoce, el 8 de mayo del año 2007, como Profesor Meritísimo, máximo reconocimiento que otorga la UASD a sus profesores más sobresalientes.

En el período 1976-1978 ocupó la posición más alta en nuestra academia, Rector Magnífico de la Primada de América, Universidad Autónoma de Santo Domingo.

Al concluir su rectorado continua su preparación académica y realiza, del 1978- al 1980, un curso de especialización en ciencias sociales, mención estudios dominicanos.

Este mes de abril del año en curso, la Academia de Ciencias de la República Dominicana le otorgó el más alto galardón científico del país: Laudatio Académico.

El doctor Guarocuya Batista del Villar perteneció y dirigió diversas asociaciones profesionales, científicas y gremiales, nacionales e internacionales entre las que se destacan:

ü Asociación Médica Dominicana, hoy Colegio Médico Dominicano, la cual presidió en año 1970.

ü Sociedad Dominicana de Cardiología

ü Academia de Ciencias de la República Dominicana

ü Colegio Americano de Cardiología

ü Colegio Americano de Médicos del Tórax

ü Sociedad Cubana de Medicina Interna

ü Academia de Ciencias de Nueva York

ü Academia Americana de Pediatría

ü Sociedad Mundial de Hipertensión

ü y la Asociación Americana del Corazón

Producto de su labor científica e investigativa es autor y co-autor de varios libros, entre los que citamos:

ü Electrocardiografía clínica.

ü Urgencias médicas

ü Salud, capitalismo dependiente y transición revolucionaria.

ü Hipertensión arterial sistémica

ü Publicó 167 artículos científicos en los idiomas inglés y francés y 164 en el idioma español.

Además de su excelente labor médica, académica y científica, el doctor Batista del Villar se destacó en la actividad política, siendo defensor permanente de la justicia social. Participó en las organizaciones de solidaridad con Cuba, El Salvador, Panamá y Nicaragua y ocupó la presidencia de la Unión Dominicana para la Defensa de los Derechos Humanos.

Doctor Guarocuya Batista del Villar, nuestra Facultad lo recordará siempre por su ejemplo de amor y entrega al servicio de los más necesitados de nuestro país, ejemplo que debe servir de motivación a la presente y futuras generaciones de profesionales de la salud.

A los familiares, amigos, estudiantes y relacionados del maestro Guarocuya Batista del Villar, les decimos, que el vivirá siempre en nuestros corazones, porque los hombres como él no mueren, pues dejan una llama encendida que nunca se apaga, el conocimiento y la satisfacción del deber cumplido.

Paz a su alma y fortaleza espiritual para sus familiares

Escrito por Administrator

Martes 23 de Abril de 2013 12:58 - Última actualización Martes 23 de Abril de 2013 13:18

Ma. Luz Adalgisa Linares

Vicedecana, FCS-UASD,

22 de abril 2013